

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, lunes, 4 de Setiembre de 1882.

N.º 357.

BIOGRAFÍA DE WOLSELEY

Como todo lo que se refiere á Egipto puede excitar en estos momentos, cuando no el interés, la curiosidad de los lectores, retiramos otros materiales para dar plaza á algunos datos biográficos de Sir Garnet Joseph Wolseley, general en jefe del ejército inglés que opera en Egipto.

Un soldado joven y valiente que ha hecho su carrera con recompensas merecidas, es un *avis rara* en el ejército inglés, y en este caso se encuentra Wolseley.

En sus rápidos ascensos para nada intervinieron nunca la influencia de familia, sino la reputación firme que da el éxito continuo, arrancado á la fortuna con temeridades, inteligencia y desvelos.

Nació Wolseley en Dublin (Irlanda), el 4 de junio de 1833, y despues de una educación escogida, como correspondía á su elevada clase, ingresó en el ejército, y al año escaso (tendría veinte) ya se había distinguido en el asalto del reducto de Burnah, donde fué herido gravemente.

En la guerra de Crimea, al año siguiente, recibió otra herida, y hubiera quedado por muerto en el campo de batalla si no hubiera él mismo gritado ¡socorro! entre moribundo y enfadado porque el socorro tardaba.

Enviado á las Indias poco tiempo más tarde, intervino en la mayor parte de las batallas de la insurrección, ya en calidad de coronel, graduación á que había llegado en un corto número de años, cuando apenas tenía veintisiete, gracias á las inequívocas muestras de su valor.

Pocos años despues encontramos á Wolseley en el Canadá, donde llegó á ser una especie de ídolo de su gente, y donde despues de haber jugado, por decirlo así, al ratón y al gato con los rebeldes, se labró brillante reputación de general expedicionario, recorriendo el país en todos sentidos, sin perder un solo hombre y sin que ocurriera entre sus soldados un solo caso de borrachera. lo que entre ingleses es verdaderamente milagroso. Considerado como militar de porvenir, fué destinado á los centros directivos del ejército, donde dió iguales muestras de actividad y competencia, y obligó á sus compatriotas á que se ocuparan de él, escribiendo con éxito sobre cuestiones relativas á la disciplina militar y á problemas de alta política.

Diligente y teniendo conciencia de su propio mérito, no desperdiciaba ocasion de afirmar su reputación abriéndose paso por entre los obstáculos que se le presentaron, con la confianza y el empuje del hombre que se siente destinado á jugar un gran papel; y la más oportuna de todas las ocasiones se le presentó al fin para conseguir su objeto.

Los procedimientos ilegales y bruscos del gobierno inglés en Africa habían hecho inevitable la guerra sobre la Costa de Oro, y Sir Garnet, como ya se llamaba á Wolseley, que había publicado artículos notables sobre esta cuestión, parecía el más designado para resolver el conflicto.

El ministerio le envió á aquel punto con la esperanza de que pacificaría la insurrección; pero Sir Garnet, mejor

informado, pidió á los quince días de su llegada á Africa un buen contingente de tropas y se preparó á comenzar la campaña.

La prensa de Londres apoyó esta petición de Wolseley, porque lo juzgó capaz de conquistar con aquella campaña alguna gloria para su país poco lucido despues del convenio con América, y ocasion de beneficio para los periódicos con el interés que naturalmente despiertan en la opinión las noticias de la guerra; así fué que el gobierno inglés se apresuró á enviar á Wolseley las tropas que pidió.

Worseley se entregó á esta campaña en cuerpo y alma segun su costumbre. Los Ashantees (sus enemigos) le designaban con el nombre de *El hombre que no se detiene*, y como tenía á sus órdenes regimientos veteranos y aguerridos, y mandados por oficiales de notable talento, triunfó no solamente del enemigo, sino del clima del país, de la distancia y del tiempo que eran los elementos peores del problema que había de resolver.

El resultado de esta expedición fué tomar la capital Koumáisi, reducir al rey Calcally á la obediencia de todas las condiciones impuestas y á pagar un millon como indemnización de guerra. El Gobierno le recompensó este triunfo promoviendo á teniente general y el Parlamento votándole una dotación de 625,000 francos.

Despues de haber desempeñado en 1875 una misión diplomática en Natal, formó parte del Consejo de Indias, siendo encargado de tomar posesión de la isla de Chipre cedida á Inglaterra por Turquía en 1878.

Luego, tomó parte en la guerra contra los zulús, siendo gobernador de Natal, y terminando las operaciones á fines de 1875, despues de haber hecho prisionero al rey Cettiwayo.

Worseley es gran cruz ó comendador de diversas órdenes inglesas y oficial de la Legion de Honor.

Sir Garnet es de un trato agradable y cariñoso. Con una fisonomía franca, tiene esa apariencia física que denota al trabajador infatigable, y esa pequeña estatura que la naturaleza se complace en dar á los grandes hombres.

Decimos esto, porque es opinión de cuantos le conocen, que Wolseley será un grande hombre si el destino le presenta ocasion de desarrollar más aún sus brillantes cualidades.

Lo que queda escrito es lo más notable que encontramos en los periódicos y apuntes de Sir Garnet Wolseley, general á quien el Gobierno inglés ha confiado el éxito de la campaña de Egipto.

(La Vanguardia.)

CRÓNICA EXTRANJERA

Segun un telegrama de Viena, el ministro de Hacienda en un viaje que ha hecho de Foca á Rogatica ha recibido la sumisión de varios jefes insurrectos. Han regresado cuatrocientos fugitivos del Montenegro á la Herzegovina.

Se lee en la *Gaceta Nacional* de Berlin del 23:

«Sería indigno de nuestra nación

olvidar el aniversario de la jornada de Sedan, con lo cual daríamos al mismo tiempo una prueba de poca gratitud y de poco valor.

Cierto es que está aun muy lejano el momento en que se apacigüen las discusiones políticas hasta el punto de decidir á un pueblo entero á olvidar, siquiera un día, todo cuanto nos divide para no pensar más que en los lazos que nos unen.

Entretanto deber es de los que han cooperado á la grande obra de la unidad nacional, honrar y respetar el día que tan poderosamente contribuyó á esta unidad. En el recuerdo de lo pasado, existe una garantía de lo porvenir, y si este recuerdo llegara á ofuscarse, se ofuscaría tambien el porvenir.»

El Nord de Bruselas desmiente que se haya fijado para el mes de setiembre próximo la coronación del Emperador Alejandro.

Birmanía

Noticias de Mandalay que se han recibido en Calcuta dicen que el rey de Birmania está dispuesto á satisfacer alguna de las exigencias del virey de la India; pero se niega á conceder las más importantes.

El rey asiático ha dicho que dispensará á los embajadores ingleses de la ceremonia de descalzarse para entrar en su palacio, pero que nunca permitirá que haya un embajador inglés que tenga una fuerte escolta militar ni prescindirá de los monopolios de que disfruta.

Dicen que en cambio, el gobierno de la India inglesa se hubiera prestado á que el Rey birmano tuviese 5,000 fusiles y las correspondientes municiones; pero estas noticias se desmentían en Simla. Es de suponer, en vista de esto que las negociaciones entre el virey y la embajada birmana fracasen, y que solo se aguarde á que estas noticias de Mandalay lleguen á la India por conducto oficial para romper las negociaciones por completo.

Los despachos de Calcuta dicen que el rey de Birmania leyó con gran interés las noticias referentes al bombardeo de Alejandría, y que manifestó deseos de celebrar un tratado de amistad con la Gran Bretaña, cuyo poderío admiró.

La prensa de Berlin y Viena

La prensa de Berlin se muestra dividida en cuanto á juzgar la intervención inglesa en Egipto. La *Gaceta Nacional*, por ejemplo, persiste en creer que Inglaterra no aspira más que á hacerse, en lo posible, dueña del país.

La *Germania* cree que la conferencia de Constantinopla no merece, por lo que ha hecho, más que un completo olvido, en el que, por lo demás, ha caído ya.

La *Gaceta de la Cruz*, por el contrario, sostiene, en conformidad con el *Freundblatt* de Viena, que la conferencia ha tenido el mérito de mantener la cuestión egipcia en camino pacífico. La *Gaceta* añade que hay que agradecer á Inglaterra los sacrificios que ha hecho para restablecer el orden cuando ninguna otra potencia quería encargarse de esa tarea.

En lo que concierne particularmente á la política del príncipe de Bismark, la *Gaceta de la Cruz* invoca las últimas declaraciones de sir Carlos Dilke en la Cámara de los Comunes, favorables á Alemania, como una prueba de la habilidad magistral del canciller que ha sabido mantener la influencia de la Alemania sin lastimar á ninguna de las potencias interesadas en la cuestión.

La política alemana, dice el citado periódico, se atiene al programa siguiente: reservar al areópago de las grandes potencias el pronunciar definitivamente sobre el porvenir de Egipto; entre tanto favorecer todos los esfuerzos que se hagan para restablecer cuanto antes un orden de cosas regular en las regiones sublevadas por Arabi.

Esto es, en mantener el tacto de codos entre ciertas grandes potencias, á costa de las pequeñas.

Y aun de alguna que no lo es.

Como lo prueba el *Freundblatt*, de Viena, en las siguientes líneas que dedica á Francia:

«Entreténganse en buen hora los periódicos franceses en mofarse del poder de las potencias; no tenemos para qué ocuparnos de esto, porque además de que el papel desempeñado por Francia en la cuestión egipcia no brilla ni por su claridad ni por su energía, creemos que la acción de los ingleses amenaza menos los intereses generales de Europa en Egipto que las aspiraciones particulares de los franceses.»

«Si hay, además de la Puerta, una potencia que tenga motivos para inquietarse por la marcha que sigue la cuestión egipcia, esa nación es Francia.»

Efectivo del ejército alemán

Se contrista el ánimo al pensar que el estado de desconfianza mutua en que viven las diversas potencias de Europa les obligue á sostener una paz armada que consume la parte más valiosa de los respectivos presupuestos de ingresos.

Decimos esto, porque á la vista tenemos los resúmenes que ha publicado el baron Fircks, miembro de la Oficina real de Estadística del imperio alemán, y entre las cuales se encuentran las cifras que detallan el contingente del ejército alemán, así en pie de paz como el que puede alcanzar en pie de guerra.

Su total, sin contar la Escuadra militar y sus reservas, se eleva á un millón y medio de soldados, para los cuales existe en los parques de la Nación un armamento.

Desde 1.º de abril del año pasado se aumentó considerablemente dicho efectivo. Desde entonces comprende 483 batallones de infantería, 20 batallones de cazadores, 165 escuadrones de caballería, 340 baterías de campaña, 31 batallones de artillería de plaza, 19 batallones de gastadores, dos batallones de tropas de caminos de hierro y 39 compañías de tren, con una fuerza en tiempo de paz de 18 mil 128 oficiales y 427,274 soldados, ó sean en total 449,257 hombres.

En tiempo de guerra se divide el ejército en cuatro clases de contingente, que son: tropas en campaña, tropas de campaña en reserva, reservas propiamente dichas y guar-

ciones de plaza, á las que hay que añadir ciertas especies de milicias.

Bajo el nombre de tropas en campaña se comprende el ejército movilizad, compuesto de 16.512 oficiales, 691.082 soldados, 2.090 médicos militares, 553 veterinarios, 970 tesoreros pagadores y 222.751 caballos. En este número no se comprende la artillería de á pié. Las reservas en campaña comprenden 6.526 oficiales y 249.554 soldados. Las reservas prontas á entrar en campaña se elevan en cifra redonda á un millón de hombres.

Las tropas de guarnición se componen de un total de 1.345.877 soldados y 30.979 oficiales.

Tal es el resumen del contingente del ejército alemán. El de milicias lansturm no se puede fijar más que aproximadamente, pues se forma con todos aquellos hombres que no están en ninguna de las categorías anteriores y tienen cumplidos 17 años sin pasar de 42. En 1880 se llegó á calcular que había en este caso en el Imperio; después de todas las excepciones, un millón de hombres; de suerte que Alemania se puede afirmar que cuenta actualmente con un efectivo militar de todas clases que se eleva á «dos millones y medio» de soldados que puede poner sobre las armas en menos de cuatro semanas.

La cifra es tan formidable como triste para el porvenir y tranquilidad de la vieja Europa. Es un espantable germen de perpétua inquietud y desconfianzas internacionales. Calcúlese la cifra que se consume para su sostenimiento; y por tal los capitales que son arrebatados á la agricultura, la industria, el comercio y las artes todas, además de la enorme pérdida de trabajo personal útil.

No se dirá que las naciones modernas no marchan á una aproximación internacional que las haga vivir como constituyendo la gran familia humana. Los datos anteriores prueban la grandiosa armonía que reina entre los Estados europeos.

En una imprenta de Trieste han sido presos tres cajistas acusados de haber esparcido proclamas sediciosas. A uno de ellos, cuyo padre parece que es portero del consulado de Italia, se le han encontrado encima 26 ejemplares de dicha proclama, y 100 en su domicilio. La proclama está firmada así: *Società segreta, Trieste libera*. Lleva tambien un timbre con esta inscripción: *E viva Garibaldi! Italia Irredenta!* El pié de imprenta dice: *Tipographia del Circolo*.

La procesion de las antorchas, organizada el 17 en honor del aniversario del emperador, se efectuó sin el menor incidente.

CRONICA NACIONAL

De *El Porvenir*:
Curioso resumen que publica *El Imparcial*:

Trece dias de la vida de un rey.
Miércoles 1.º de Julio de 1789. Nada.
—Jueves 2. De caza en Port-Royal: maté un ciervo.—Viernes 3. Nada.—Sábado 4. De caza: cogí un clervo vivo y maté veintinueve piezas menores.
—Domingo 5. Vísperas.—Lunes 6. Nada.—Martes 7. De caza en Port-Royal: maté dos ciervos.—Miércoles 8. Nada.—Jueves 9. Recibí la diputacion de los Estados.—Viernes 10. Contesté á la diputacion de los Estados.—Sábado 11. Nada.—Domingo 12. Vísperas.—Lunes 13. Salida de MM. de Montmerin, Saint-Priets y Lucerne.»

Veinticuatro dias de la vida de un gobierno.

Martes 1.º de Agosto de 1882.—Nada.—Miércoles 2. Sale el señor ministro de la Guerra para La Granja.—Jueves 3. Pasa el Sr. Sagasta por Biarritz.—Viernes 4. Sale el señor ministro de

Fomento de caza.—Sábado 5. Nada.—Domingo 6. Nada.—Lunes 7. Nada.—Martes 8.—Regresa á Madrid el señor ministro de Fomento.—Miércoles 9. Nada.—Jueves 10. El señor ministro de Gracia y Justicia sale para San Sebastian.—Viernes 11. Se anuncia la salida del señor ministro de la Gobernacion para Lillo.—Sábado 12. Se habla de la salida del señor ministro de Estado para su castillo de Mos.—Domingo 13. Nada.—Lunes 14. Nada.—Martes 15. Nada.—Miércoles 16. Nada.—Jueves 17. Nada.—Viernes 18. Nada.—Sábado 19. Se anuncia el viaje del señor ministro de Fomento á Bilbao.—Domingo 20. Nada.—Lunes 21. Llega el Sr. Sagasta á Bayona.—Martes 22. Consejo de ministros.—Miércoles 23. Nada.—Jueves 24. Sale el Sr. Sagasta para San Sebastian.—Viernes 25. Consejo de ministros en La Granja.—NADA.

En un periódico leemos la noticia siguiente: «El ministro de la Gobernacion llevará á la Granja, para la firma del rey; varios decretos concediendo títulos de excelencias á algunos ayuntamientos, entre ellos al de Réjar; el de Fomento llevará tambien á la aprobacion del rey varias disposiciones de escasa importancia.»

Bueno es que el país, que se muere de hambre, vea en qué cosas tan útiles y provechosas se ocupa el gobierno. Cuando no tengan pan que comer, podrán consolarse con pertenecer á una municipalidad que tenga *excelencia*, como en su miseria se consuelan los viejos fidalgos; mirando sus vetustos y añejos pergaminos.

MAHON

¿RECTIFICA Ó RATIFICA?

«El Bien Público» del sábado, con una seriedad capaz de hacer reír á cualquiera que tenga algunos lijeros antecedentes del colega de la calle del Bastion, dice «ante todo la verdad, amigo Liberal», y se equivoca lastimosamente en su primera y tercera gacetilla que á EL LIBERAL se refieren. Al decir, dirigiéndose á nosotros, ante todo la verdad, quiere dar á entender á sus lectores que hemos faltado á ella, ó que estamos privados de decirlo por compromisos de secta ó escuela, cuando lo uno y lo otro es lo que en realidad pasa con nuestro colega «El Bien Público». Le prohiben censurar unos actos, y calla; le prohiben comentar ciertos hechos, y tampoco dice nada; pero EL LIBERAL no depende de algunas suscripciones, y tiene un derrotero marcado de antemano, y de él no se separa, ni está dispuesto á separarse.

Es inocente y pueril la tarea emprendida por nuestro colega, en querer demostrar divergencia de opiniones entre el Sr. Alcalde de esta ciudad y los demas individuos del Municipio. Todos los acuerdos del Ayuntamiento se han tomado por unanimidad, desde que el señor Vinent desempeña la Alcaldía, y el Municipio y la ciudad se felicitan de tener á su frente un funcionario que tanto honra á uno y otra.

No es cierto que haya tendencias de oponerse á todas las disposiciones que del Gobierno dimanen, sino

que muy al contrario existe un verdadero amor para darlas cumplimiento; pero cuando las Autoridades provinciales, como sucede con frecuencia, se encuentran en discordancia con los preceptos del Gobierno central, á lo que éste dicte debe atenderse y no á lo que aquellas prescriben. No es tampoco cierto que el Sr. Alcalde haya hecho proposicion alguna al Municipio, que éste no quiso atender, y retamos á «El Bien Público» que nos pruebe lo que dice, so pena de creer que se espresa falsamente sólo por el deseo de ser inexacto; y por la aprension que demuestra al octavo precepto del Decálogo. Las proposiciones se presentan, se discuten y se votan, y ninguna proposicion por el Sr. Alcalde presentada, ha sido discutida y votada, y mucho menos rechazada.

El Ayuntamiento de Mahon es quizas el que cumple desde hace mucho tiempo con más puntualidad todos sus compromisos con la Hacienda; y el importe del arriendo de consumos correspondiente al año de 1881 á 1882, lo ha satisfecho religiosamente por medio de compensaciones y en metálico, y como quedara un último crédito del Ayuntamiento contra el Tesoro, que era el recargo municipal sobre la contribucion de subsidio, cuyo importe fijo se ignoraba, el Ayuntamiento no podia hacer el postrer pago sin conocer ántes la diferencia en deuda. En el correo del último jueves se recibió la carta de pago del crédito dicho, é incontinenti hizo ingreso el Ayuntamiento de la diferencia que adeudaba, como tenía acordado de mucho tiempo hace; y esto, que aparenta desfigurar «El Bien Público», es lo sucedido y no da motivo alguno para escribir el embrollo que publica.

Por virtud de las leyes de Diciembre publicadas por el Sr. Camacho, se aumentó á esta Ciudad el cupo de consumos señalado para el año de 1881 á 1882, y como el Ayuntamiento lo tenía arrendado, para cubrir la diferencia la consignó en el presupuesto adicional; pero el Gobernador de la Provincia, de acuerdo con la Comisión Provincial, eliminó del presupuesto la cantidad referida, porque *dijo debía cubrirse ella por medio de un reparto vecinal*, de suerte que el Ayuntamiento que cumple religiosamente sus compromisos, verifica obras de gran importancia, y cuenta todavía con fondos disponibles, tendrá que acudir por falta de crédito autorizado á un reparto vecinal para satisfacer cantidades que su posicion desahogada le permitia pagar sin recurrir á tales extremos, todo por obra de los amigos de «El Bien Público».

Aunque con lo dicho el Ayuntamiento se veía precisado á realizar el reparto, tropezaba con la dificultad que hoy dia aun existe de no saber la cantidad repartible porque ha-

biendo reclamado contra el aumento dicho y no habiéndose resuelto el recurso interpuesto, parecia natural que se esperara saber de fijo la cantidad que debia repartirse y cobrarse debia; pues el Delegado, que hasta hace pocos dias consentia esta conducta pasiva, se descolgó con su oficio prescribiendo al Municipio que satisficiera el aumento impuesto, sin esperar la resolucion del Gobierno, y sin saber por lo tanto de fijo lo que á esta Ciudad le corresponde pagar; y para el caso contrario conminó al Ayuntamiento con proceder á la vía de apremio.

Lo dicho es la verdadera historia de lo sucedido. Si «El Bien Público» discutiera con conviccion, rectificaria ó ratificaria lo espresado; pero es de esperar que no haga ni una ni otra cosa.

«El Bien Público» en su número del sábado da la noticia de que en el citado dia había sido conducido directamente al Cementerio Católico de esta ciudad, desde San Clemente, el cadáver de uno de los vecinos de aquella aldea, en lugar de ser conducido el difunto antes á esta ciudad conforme se había practicado hasta ahora.

Esta innovacion creemos en nuestro concepto que hace tiempo debiera haberse establecido, pues existiendo en aquel pueblo una parroquia en donde cumplir con todos los preceptos ordenados por el ritual romano, no era necesario la traslacion á esta ciudad, ni conforme con los preceptos de la higiene.

La fiesta de San «Lluisset» que todos los años celebra el vecino pueblo de San Luís se vió notablemente concurrida tanto en la noche del sábado como en la tarde de ayer. El baile sobre todo estuvo extraordinariamente animado, ofreciendo tambien bastante atractivo los corridas que en la tarde de ayer tuvieron lugar. No sabemos que hubiera que lamentar ningun incidente desagradable.

Mayor si cabe fué la animacion que reinó ayer en el pueblo de Alayor con motivo de las corridas extraordinarias que tuvieron lugar.

Los caballos de los predios de *Albranca* y *Son Saura* eran los competidores; y si grande era el entusiasmo y la confianza de los partidarios del uno, no era menor la que demostraban los partidarios del otro. Con lo dicho se comprenderá facilmente que las apuestas que se cruzaban de una y otra parte eran muchas, y mucha era tambien la impaciencia de unos y otros para llegar al desenlace.

El resultado vino á demostrar que no era vana la porfía que unos y otros demostraban, pues cada contendiente ganó uno de los dos premios que se adjudicaban.

Es de esperar, y nos alegraremos de que así suceda, que en la próxi-

ma fiesta de Ntra. Sra. de Gracia, vengán ambas caballerías á disputarse el premio en el Cos de esta ciudad.

Con una concurrencia bastante numerosa han tenido lugar en las noches del sábado y domingo las anunciadas funciones de magnetismo y sonambulismo, por el doctor May y la simpática Emma. La primera parte de ambas funciones estuvo á cargo del original Onrey, quien entretuvo agradablemente la concurrencia arrancándola repetidos aplausos y mereciendo ser llamado á la escena al final de sus ejercicios. Con la segunda parte del espectáculo empezó la parte científica de la sesión, y en ella tuvimos ocasion de admirar los diferentes estados de hipnotismo, por los cuales el doctor May hace pasar en presencia del público la estática Emma. La trasmisión del pensamiento, la simpatía magnética y el éxtasis musical fueron otras tantas pruebas que el Doctor May presentó á la concurrencia, que saludó con reiterados aplausos el éxito de cada una de ellas. La catalepsia de Santa Sabina, por la niña Italia y los conocimientos pneumotécnicos que demostró el mencionado doctor, fueron no menos aplaudidos, dejando enteramente satisfecha á la concurrencia. Otro día nos ocuparemos más detenidamente de los espresados fenómenos.

Por el Teniente de Alcalde encargado del mercado de esta ciudad, fueron ayer decomisadas varias perdices que se hallaban en estado de descomposición. Por el mismo teniente, se aplicó la correspondiente multa á un muchacho que infringió á otro de su misma edad una lijera herida en la cabeza, arrojándole una piedra.

Numerosa como de costumbre fué la concurrencia que de 7 á 9 asistió ayer al paseo de la Miranda, donde estuvo tocando la banda de la fragata Sagunto, que ejecutó con brillantez y ajuste todas las piezas del programa, especialmente el preludeo del tercer acto de la aplaudida zarzuela del Maestro Marqués «El anillo de hierro», cuyo final fué saludado con un aplauso. Felicítamos por ello á los individuos de la citada banda y especialmente á su activo é inteligente director.

Al anochecer del sábado, arreglaba una jóven una lámpara de petróleo en una casa calle Cos de Gracia de esta ciudad, y habiendo acercado á la misma una luz de aceite, inflamóse aquel líquido, produciéndola algunas quemaduras en la cara y mano izquierda. A consecuencia del susto recibido empujó la lámpara cuyo contenido se derramó por el suelo y muebles de la habitación y gracias al auxilio de unos jó-

venes que pasaban por la calle dicha, no tuvo consecuencia este amargo de incendio.

Vemos que con demasiada frecuencia suceden casos desgraciados ocasionados por el petróleo: y se evitarían estos si no se arreglaran las lámparas con auxilio de otra luz, como sucede muchas veces lo que motiva casi siempre la desgracia que tenemos que reseñar.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca el anuncio de la Direccion del Lazareto sucio de este puerto que en otro lugar publicamos.

En la mañana de ayer contrajo matrimonio nuestro queridísimo amigo y compañero, el jóven abogado D. Pedro Ballester con la virtuosa y bella señorita D.^a Margarita Llambías. Deseamos á los recién casados una larga luna de miel.

En un bodegon de la plaza de la Pescadería vinieron, anoche á las manos un paisano y un marinero de la escuadra, saliendo el primero con una herida incisa en la ingle; esta mañana ha sido conducido al Hospital.

Mañana es esperada en nuestro puerto la fragata de guerra *Numancia*.

La velada organizada por los mahoneses residentes en la calle de Buenavista de Villa-Carlos nada dejó que desear; el baile, fuegos artificiales, ascension de globos, música y otras diversiones análogas hicieron que se viese aquella calle tan concurrida, que con dificultad podía transitarse por ella. No hubo que lamentar el menor percance, terminando la fiesta á una hora bastante adelantada.

Ha sido nombrado Ejecutor de apremios para el procedimiento ordenado contra nuestro Ayuntamiento D. Ricardo Valiente y Valiente, quien ha exhibido esta mañana al Sr. Alcalde su nombramiento, certificaciones de los descubiertos objeto del embargo y una relación de los Concejales contra quienes se dirige el apremio.

Ha presentado la renuncia del cargo de Concejal el Baron de Benimuslem.

En un suelto que nos dedica en su último número nuestro colega «El Bien Público», dice que no tiene ni ha tenido nunca compromisos de secta ni escuela.

«El Bien Público» hubiera podido escusarse de hacer esta declaración, pues nadie ignora que el colega es de aquellos que se arriman siempre al sol que mas calienta.

Al consignar «El Bien Público» en su número del sábado, que el público se halla satisfecho de las

atenciones que le dispensan los excelentísimos señores General Gobernador de esta isla y Contra-Almirante de la escuadra, disponiendo que las bandas de Mindanao y de «Sagunto» amenizen los paseos de esta Ciudad, se le olvidó el decir, involuntariamente sin duda, que no lo está menos de los señores jefes y oficiales que son los que contribuyen al sostenimiento de las referidas bandas.

Como podrán ver nuestros lectores en otro lugar de este número, en parte telegráfico dirigido por el Sr. Ministro de Marina al señor Comandante General de la Escuadra y comunicado por dicho señor al Comandante Militar de Marina de esta Provincia, se le participa no haber novedad en las tripulaciones y funcionarios del Apostadero de Manila.

Segun nos han manifestado, el Sr. Crotti ha participado por telégrafo haberse puesto en camino para esta ciudad, donde llegará el próximo jueves. Es de esperar pues que pronto tendrá lugar la inauguración de la temporada.

Nómina de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-correo *Puerto-Mahon*.

Para Barcelona.—D. Vicente Galmés, esposa, tres hijos y una cuñada, Jaime J. Moncada, Miguel Petrus, Sebastian Riudavets, Angel Castillo, Luis Sanchez, Arturo Regidor, Juan M. Saura, esposa, cuatro hijos y una nodriza, Luciano Cuevas, Salvador Peña, José Gomez, Cecilio Rodriguez, Magdalena Allés, Celestino Fernández, Margarita Camps, Juan Gutierrez y esposa, Federico Fuxá, Antonio Segura, Francisco Astray, Fructuosa J. Saenz, Francisco Pons, Rafael Micon, Francisco J. Maymó, Victor Manuel Aroca, Nictinio Garcia, Andrés Triay, José Casadevall y una hija, José Hernandez, Juan Marcelino, Vicente Marqués, José Capella, Rafael Fornes, Ana Mir, Isidoro Oleaga, Miguel Merin, Juan Pons, seis individuos de tropa.

Para Alcudia.—D. Buaventura Cuadrench, Francisco Cardona, Rafael Gomila y esposa, Rosa M.^a Bañill, Martina Perelló, Pedro A. Berruóz y esposa, Nicolás Gelabert, José Gabarro, Juana A. Bestard, Antonio Ferrá, Barbató Cósimo, Nocera Cósimo, Baso Vicente, Donadio José, Pedro J. Riera.

BOLSA DE MADRID

Anteayer 2 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior.	29'050
Id. Exterior	00'000
2 por 100 amortizable.	00'000
Subvenciones ferrocarriles.	00'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	00'000

BOLSA DE BARCELONA

Anteayer 2 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior.	29'050
Subvenciones ferrocarriles.	57'750
Billetes hipotecarios de Cuba.	100'250
Banco Hispano Colonial.	98'125
Acciones ferrocarril Francia.	129'875
Id. Norte.	128'250
Id. Alicante.	109'000
Id. Orense.	45'000
Id. Crédito Mercantil.	00'000

Id. Fomento de Barcelona. 18'000
Obligaciones Francia 66'000
Id. Orense. 51'750

Seccion Oficial

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca, etc., etc.

Hace saber: Que estando terminantemente prohibido por la legislacion vigente, pescar con dinamita, ó por otros medios que no sean los legales á toda persona que se encuentre verificándolo con cualquier sustancia explosiva, será penada con una multa de veinte y cinco pesetas por la primera vez y el duplo los reincidentes, quedando además sujetos al esdiente que haya lugar.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 2 de Setiembre de 1882.—Juan Cardona y Netto.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon etc., etc.

Hace saber: Que con fecha de hoy he recibido del Sr. Mayor General de la Escuadra de Instruccion la comunicacion siguiente:

«El Excmo. Sr. Comandante General de esta Escuadra, ha recibido del Excmo. Sr. Ministro de Marina el siguiente telegrama expedido ayer: Segun parte que acabo de recibir de Manila, en las tripulaciones y funcionarios del Apostadero no habia novedad.—Dé V. E. á esta noticia publicidad.»

Lo que me apresuro hacer público para conocimiento y satisfaccion de todos aquellos á quienes pueda interesar. Mahon 4 Setiembre de 1882.—Juan Cardona y Netto.

DIRECCION DEL LAZARETO SUCIO DE MAHON

Se hace saber: Que teniendo noticia oficial de la próxima llegada de buques procedentes del Archipiélago Filipino, quedará prohibida la entrada en este Establecimiento desde el momento que lo verifique el primero, á todas aquellas personas que no vayan provistas de competente permiso. Lazareto sucio de Mahon 4 de Setiembre de 1882.—Antonio Mercadal.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Santas Rosalia y Rosa de Viterbo, vírgenes.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

San Lorenzo Justiniano, obispo.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 30 m. de la M.—Pónese á las 6 h. 27 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 10 h. 23 m. de la N.—Pónese á las 12 h. 40 m. de la M.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 3.—De Philippeville laud *Dolores*, pat. Antonio Sintés, con 6 trip. y cebada.
Día 4.—De Ciudadela pail. *Margarita*, pat. Sebastian Moll, con 4 trip. y trigo.

Buques despachados

Día 4.—Para Barcelona perra. gta. *Reforma*, cap. D. Francisco Freixas, con 9 trip. y maderas.

A la hora de entrar en prensa el presente número no habíamos aún recibido el telegrama de nuestro servicio particular á causa, segun se nos ha dicho, de hallarse interrumpida la línea telegráfica.

VARIEDADES

La campana de Huesca

Hubo un rey de Aragon llamado D. Ramiro, que á la manera de D. Enrique el doliente, llegó á verse tan oprimido por el audaz despotismo, la ambicion y la avaricia de los ricos homes y magnates, que llegó á contemplarse vasallo de varios reyezuelos de hecho, que diezaban el reino y empobrecian á todos con sus verdaderas depredaciones.

El Rey, ni carecia de carácter enérgico, ni dejaba de contar con hombres de corazon y bien templado acero, que le instaban á que adoptase rigorosas medidas como el bien del reino y el suyo propio exigian.

Una mañana púsose el Rey en viaje sin decir á nadie el punto á que se dirigia, y franqueando no pequeña distancia, llegó á un convento en el que moraba un monje, á la sazón célebre por su ciencia y su virtud, que pasaba por hombre de excelente consejo.

Refirióle el Rey, punto por punto, los disgustos que atribulaban su ánimo y el estado en que el reino se encontraba; y el monje, sin responder, hizo una seña al Monarca para que le siguiese, llevóle á la huerta, tomó una hoz bien afilada y comenzó á cortar con ella la cabeza de las plantas que sobresalian por encima de

las demás; hecho lo cual, dejó la hoz en el suelo y esperó en silencio.

El Rey dióle gracias, hizo una buena donacion al convento, y desandando el largo camino, regresó á su morada, resuelto á seguir el consejo del monje.

Ya en su palacio, llamó á sus fieles secuaces, adoptó las convenientes medidas, y por la noche, cuando fueron á visitarle algunos de los malsiñes que al reino llevaban al redropelo, dijo á los que, viéndole pensativo, le interrogaron:

—Estoy meditando para arreglar un proyecto; pienso fundir una campana que, sin sonar, se oiga en todo el mundo.

A espaldas del Rey rieron largamente los cortesanos de la demencia del Rey, que tal le denominaban.

Estese hallaba á la sazón en Huesca.

La hilaridad de los magnates terminó por el temor que les impuso el verse presos á deshora por una banda de hombres de armas.

Dos horas despues estaban ahorcados, y colocados los cadáveres en círculo, como el que forma la boca de una campana, pendientes del techo de uno de los salones del palacio.

Hecho esto, hizo que le presentasen un prelado, que era baldon de su respetabilísima clase, y que estaba preso tambien desde la precedente noche.

Presentóse aterrado, y el Rey le dijo: —Recordareis que anoche meditaba el proyecto de fundir una campana que, sin sonar, se oyese en todo el mundo... ¡pues miradla!

Así dijo, señalando al terrible círculo, y prosiguió:

—Considerad si eso sonará mucho, cuando ahí veis á los hombres mas importantes del reino, pero... ¿no contemplais que falta algo á esa campana?... ¿No contestais? Pues os diré

que falta el badajo, y... añadiré, que el badajo vais á ser vos, que este honor os reservo.

Y diciendo y haciendo, mandó colocar al prelado en el centro del círculo.

El sapientísimo consejo dió sus óptimos frutos: el reino quedó en paz y prosperó rápidamente.

Tal es el origen de La Campana de Huesca y los motivos de su fundacion.

NOTA de las reses sacrificadas el dia 1.º en el Matadero público de esta ciudad

Table with columns: Nombre de los cortantes, Propiedades, Bueyes, Vacas, Terneros, Terneras, Cabras, Cameros, Cerdos, and Peso Kilógrs. It lists various animals and their weights for two consecutive days.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm.º 25.

CHOCOLATES

DE LA MUY ACREDITADA FÁBRICA

DE LOS SRES. HIJOS DE O. JUNCOSA

Chocolatero de Cámara de S. M.

Todos los chocolates que salen de esta antigua casa llevan en las cubiertas y marcado en el mismo el nombre de sus fabricantes, con una seña particular, para evitar falsificaciones.

Excusado nos parece hacer elogios de los ricos y muy superiores chocolates que se fabrican en este grandioso establecimiento, esmeradamente elaborados con todos los aparatos más modernos movidos con máquinas de vapor de gran potencia. Solo si diremos que en clases y precios (baratísimos) rivalizan con las principales casas nacionales y extranjeras, como tendrán ocasion de juzgar todas las personas que tengan gusto de probarlo, pues estamos segurísimos quedarán satisfechos.

Tomándolo al por mayor se hacen grandes descuentos y la casa se cuida de pasarlo á domicilio por uno de sus dependientes, el cual enseñará á todas las personas que tengan gusto de verlo, un completo muestrario de todos los Chocolates, Pastillas Napolitanas y otros objetos que se fabrican en el mismo establecimiento, por si se dignan anotarle pedido, el cual será atendido por el único depósito en Mahon, Confiteria LA PALMA, calle de Adnover, 24.

NOTA.—Chocolates homeopáticos propios para tomar la homeopatía, se encontrarán en el mismo establecimiento.



Sociedad Mahonesa de Vapores.

El 6 del corriente á las 6 de la tarde saldrá el vapor Nuevo Mahonés de esta para Palma y Argel, emprendiendo las salidas de Palma para Argel el dia 7, de Argel para Palma el 9 y de este último punto para Mahon el 11 siguiente.

Se admiten pasajeros y carga, debiendo quedar despachado todo lo que se dirija á Argel, antes de las doce del dia de salida en la calle de la Infanta n.º 26.

Sirva de gobierno á los pasajeros y cargadores, que este viaje será el penúltimo que verificará el Nuevo Mahonés para Argel, debiendo emprender el último, por esta temporada, el 18 del actual directamente para dicho punto con objeto de limpiar sus fondos, de donde regresará tan luego como quede listo de la indicada operacion; no

dudando esta Sociedad, que las personas que gusten visitar la Argelia aprovecharán tan bella ocasion.

Mahon 1.º Seliembre 1882. El Administrador, Juan Tallavull.

Vina en venta Situada frente la Noria de Binimaymut. Informarán en esta imprenta.

Para vender Lo está la casa n.º 29 de la calle del Bastion, pudiéndola pagar á plazos, conforme convengan con su actual dueño que vive en en la misma.

Vino de Valencia de superior calidad, dulce y seco, á 12 rs. vn. cuarter y PATATAS de Mallorca á 6 rs. arroba.

Se encontrarán en el almacén de D. Cristóbal Tomás, Rampa de la Abundancia, n.º 36.



CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Maravilloso secreto árabe exclusivo del Doctor Morales

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.

Doctor Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.

En Mahon: Farmacia de Bofill.



LA SALUD DE LA MUJER

CONSERVADA POR LAS

PÍLDORAS TOCOLÓGICAS DEL DR. NICANOR BOLET

Unico e infalible específico

CONTRA TODAS LAS ENFERMEDADES PECULIARES A LA MUJER, ASÍ CASADA COMO SOLTERA

Maravillosas curaciones!—Testimonios eminentes!

Quince años de éxito

Las Píldoras Tocológicas del Dr. N. Bolet, son el único medicamento que se conoce para curar en poco tiempo, sin privaciones enojosas, las siguientes enfermedades del bello sexo:

Dificultad al presentarse las primeras reglas. Escasez, supresion, escensiva abundancia, irregularidad ó mal carácter en los «períodos», así como la incómoda neuralgia llamada vulgarmente «dolor de hijada». La debilidad de la matriz. Las leucorreas. La esterilidad. El histerismo bajo todas sus formas. Las hemorragias y catarrros uterinos. La clorosis. La hidrorrea simple y sanguinolenta. Los flujos de mal carácter. Los infartos de la matriz y de sus anexos. Las ulceraciones del cuello de este órgano. Los dolores y los flujos serosos y sanguinolentos del cáncer. Pólipos. Las incurvaciones y los descensos de la matriz. Las hidropesias en las embarazadas. La muerte de la criatura antes del nacimiento. La inercia de la matriz en el acto del parto. El retardó en la espulsion de las secundinas. Las hemorragias y las hidropesias consecutivas al parto, y las mil incomodidades que aquejan á la mujer en el delicado período de su vida que se ha llamado edad crítica.

La caspa, el mal aliento, las arrugas prematuras, paños ó manchas en la cara, ojeras, empeines, orzuelos, bacos, boqueras y otras incomodidades que desperfeccionan la gracia y belleza de la mujer se curan infaliblemente con este maravilloso específico.

Pídase el folleto que trata sobre las Píldoras Tocológicas, y se encontrarán en él mayores explicaciones y testimonios valiosísimos que robustecerán la fé de las enfermas.

Cada caja va acompañada de una instruccion sobre el modo de usar las píldoras.

Se vende á 14 reales cada cajita.

Unico depósito en Barcelona, Ronda de San Antonio, 71 (bis) 3.º, puerta 2.º Sucursal y punto de venta, Ronda de San Antonio, 132, petuquería. En Menorca, Villacarlos, calle de la Iglesia, n.º 32.

Gran gimnasio higiénico

ORTOPÉDICO REGREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

DIRIGIDO POR DON EUSEBIO FERRER

PROFESOR CON TÍTULO EXPEDIDO POR LA EXCMA. DIPUTACION PROVINCIAL DE BARCELONA; PROFESOR QUE HA SIDO DE VARIOS GIMNASIOS Y DE LOS COLEGIOS ARTIGAS, MERCANTIL É IBÉRICO DE DICHA CIUDAD.

El dia 7 del corriente quedarán abiertas las clases de gimnasia. Las personas que deseen dedicarse á tan útiles como necesarios ejercicios, pueden dirigirse al Director. Habrá clases independientes para señoritas.

37, Adnóver, 37

Mahon.—Imp. de Bernardo Sabregues.